



Johann Michael Hesse (1734-1810), Begründer der Dachwiger Orgelbauerdynastie, erbaute zwölf Orgeln im Thüringer Raum, von denen momentan nur drei bedingt spielbar sind.

Ein thüringenweiter Hesse-Freundeskreis engagiert sich für den Erhalt weiterer Instrumente dieses hochgeschätzten Meisters, die sich zum Teil in desolatem Zustand befinden oder seit Jahren ausgelagert sind. Archivsichtungen und Quellenstudien sollen die Geschichte einzelner Instrumente und der vier Hesse-Generationen erhellen. Mit Veröffentlichungen, Hesse-Orgel-Kalendern, Masterarbeiten und einem Videofilm soll das Bewusstsein für den Wert der Instrumente, die sich durch hervorragende Klangeigenschaften, äußerst solide, aber schlichte Bauweise und Liebe zum Detail auszeichnen, neu beleben.

Der Organist Wolfram aus Goldbach schrieb 1815 enthusiastisch über die Hesse-Orgeln: »Sie sind mehr als Meisterwerke, sie sind vollendete Kunstprodukte eines Genies«.

»Erst wenn man den Klang der vertrauten Orgel nicht mehr hören kann, weiß man, was man doch Schönes an ihr hatte.« Dies sagte ein Pfarrer, der seit einigen Jahren in Übersee arbeitet.

Die Gemeinde Holzhausen musste vier Jahre auf ihre Orgel verzichten, und darf sich nun auf ein fachkundig und umfassend restauriertes Instrument freuen. Die Orgel, wenn auch nicht mehr gut klingend, fehlte schon: in den Gottesdiensten, zu Weihnachten, bei Hochzeiten, Taufen, Trauerfeiern. »Eine Kirche ohne Orgel ist wie ein Körper ohne Seele« – diese Feststellung Albert Schweitzers war in Holzhausen erfahrbar.

Jedoch kommen auch Fragen auf: Eine mit so hohem finanziellen Aufwand restaurierte Orgel in einer Kirche, in der es auf Grund der Zusammenlegung der Pfarrämter Holzhausen und Ichtershausen wesentlich weniger Gottesdienste geben wird? Wo immer mehr Ehrenamt in der Kirche gefragt ist? Wer kümmert sich? Wofür wird die Orgel noch genutzt? Neue Denkansätze, neue Strukturen, mehr ehrenamtliches Engagement sind gefragt, wenn das Bestehende wegfällt.

Orgelverein und Gemeindekirchenrat wissen um diese Probleme. Die Konzertreihen sollen fortgesetzt werden mit der Orgel im Zentrum. Es werden Orgelführungen angeboten, es können auch Andachten selbst gestaltet werden, Kinder sollen die Orgel erleben. Gemeinsam geht es weiter. Nur so kann das Bewusstsein dafür wachsen, welcher Schatz ein solches Instrument ist: für das Dorf, die Region, die Orgellandschaft Thüringen, welch hohen Wert unsere musikalischen Traditionen besitzen. Und das auch für künftige Generationen.

In einer Gemeinde in Lima wurde in diesem Jahr eine neue, in Deutschland gebaute Orgel eingeweiht. Seit 50 Jahren ist das die erste Orgel in ganz Peru. Vielleicht wird uns so deutlich, über welchen Schatz wir hier verfügen. Wir sollten wissen, dass es lohnt, sich mit Herzblut und Tatkraft für den Erhalt dieser Instrumente einzusetzen. Nur so kann die Schönheit unserer musikalischen Traditionen erhalten bleiben.

Verein zur Erhaltung der Hesse-Orgel in der Dreifaltigkeitskirche Holzhausen



KONZERTE







VERANSTALTUNGEN

21. MAI · 17.00 UHR

Die Musik der Sprache

Alwin Friedel liest eigene Gedichte musikalische Umrahmung: Pacificus mit Liedsätzen von Alwin Friedel

Dieses Konzert findet in der St. Wigberti Kirche in Sülzenbrücken statt.

23. JUNI · 17.00 UHR

Junges Gemüse macht Musik

Konzert zum Ferienbeginn. Kinder und Jugendliche aus Holzhausen und Umgebung musizieren Dieses Konzert findet in der Sankt Ägidien Kirche in Bittstädt statt.

13. AUGUST · AB 15.00 UHR

Orgelsommerfest

(

mit Pacificus, Ratamahata und Djembalo, Kaffeetafel im Kirchgarten, musikalische Abendandacht

30. SEPTEMBER · 19.30 UHR

Schwarzer Walzer

Lieder nach Gedichten von Ingeborg Bachmann Silke Gonska | Gesang, Frieder W. Bergner | Posaune, Elektroniks

21. OKTOBER · 19.00 UHR

Luther und Co.

Konzert zum Reformationsjubiläum mit Christoph Brückner, Limeshain

17. DEZEMBER · AB 11.00 UHR

5. Holzhäuser »Bratwurstweihnacht«

mit Krippenspiel unterm Sternenhimmel

FESTWOCHE ZUR ORGELWEIHE

1. DEZEMBER · 19.30 UHR

Überraschungskonzert

3. DEZEMBER · 14.00 UHR

Festgottesdienst zur Orgelweihe

mit Regionalbischof Diethard Kamm | Gera Bachchor Arnstadt mit Kantor Jörg Reddin | Chorleitung, Sologesang, Orgel Sebastian Heindl | Orgel

· 16.00 UHR

Empfang in der Bratwurstscheune

musikalische Umrahmung: Musicfriends Haarhausen Ehrengast: Ministerpräsident Bodo Ramelow

· 18.00 UHR

Festliches Orgelkonzert

mit Sebastian Heindl

5. DEZEMBER · 18.00 UHR

Konzert mit dem Frauenterzett Gotha

adventliche Weisen zum Zuhören und Mitsingen

6. DEZEMBER · 10.00 UHR

Clown Fietze besucht die Orgel

Interaktive Orgelführung für die Grundschule Holzhausen mit Clown Fietze und Gabi Damm

8. DEZEMBER · 20.00 UHR

Way down in Bethlehem

Konzert mit black feet white voices, Gospelchor Jena

DANKE FÜR ALLE UNTERSTÜZUNG!

Die Orgel wurde 1788 von Johann Michael Hesse, Orgelbaumeister aus Dachwig, erbaut.

Am 3. Dezember 2017 soll das wertvolle historische Instrument nach umfassender Restaurierung durch Orgelbau Waltershausen in einem feierlichen Gottesdienst wiedergeweiht werden.

Dies ist nur möglich mit vielfältiger Hilfe und Unterstützung: Besonderer Dank gilt der Katharina und Gerhard Hoffmann Stiftung, der Accordeos Stiftung, der Rudolf Dankwardt-Stiftung, der Stiftung Orgelklang, der Sparkasse Arnstadt-Ilmenau, dem TLDA Erfurt, der Evangelischen Kirche Mitteldeutschland, dem Amt Wachsenburg, der Wachsenburg-Baugesellschaft sowie zahlreichen privaten Spenderinnen und Spendern.

Der Verein zur Erhaltung der Hesse-Orgel in der Dreifaltigkeitskirche Holzhausen bittet um Ihre Mithilfe bei der Finanzierung des dritten Bauabschnittes, damit die Orgel noch in diesem Jahr wieder zur Ehre Gottes und der Menschen Freude erklingen kann.

KONTOINHABER

Verein zur Erhaltung der Hesse-Orgel in der Dreifaltigkeitskirche Holzhausen

IBAN

DE 86 8405 1010 1010 0547 04

BIC

HELADEF 1 ILK

KREDITINSTITUT

Sparkasse Arnstadt-Ilmenau

